

УДК 629.4.027.2

Сенько В. И., Пастухов М. И., Makeev С. В., Пастухов И. Ф. Анализ причин повреждения и возможности продления срока службы боковых рам тележек грузовых вагонов

Оценена несущая способность буксового проема боковой рамы тележки грузового вагона, а также проведен анализ факторов, определяющих причины возникновения усталостных трещин по наиболее опасным зонам.

Выполнен расчет коэффициента запаса сопротивления усталости для трех случаев технического состояния тележек и боковых рам после их длительной эксплуатации.

Результаты показали, что определяющим фактором снижения несущей способности боковых рам является режим прохождения вагоном сортировочных горок и уровень продольных динамических напряжений в них. Техническое состояние тележек и качество литья рам также влияют на их несущую способность, ибо снижают коэффициент запаса сопротивления усталости соответственно на 12 и 20 %.

Senko V. I., Pastuhov M. I., Makeev S. V., Pastuhov I. F. Analysis of Failure Causes and the Possibilities of Extending Service Life of the Sole Bar of Freight Car Trucks

Load carrying capacity of jaw opening of the axle box of the sole bar of the freight car truck is evaluated and the analysis of the factors determining the causes of fatigue fracture occurrence by most unsafe zones is conducted. The computation of the safety factor of fatigue resistance for three cases of freight car truck and sole bar technical condition after their long operation is conducted.

The results showed that the determining factors of reducing load carrying capacity of sole bars are the condition of passing gravity humps by the freight car and the rate of longitudinal dynamic stresses in them. Technical conditions of car trucks and sole bar casting quality also influence their load carrying capacity since they reduce safety factor of fatigue resistance respectively by 12 and 20 %.

УДК 629.36

Тарасенко В. Е., Якубович А. И., Бобровник А. И., Голод С. В. Эффективность системы охлаждения дизеля сельскохозяйственного трактора

Изложена методика расчета теплоотдачи от поверхностей блок-картера дизеля, учитывающая скорость потока воздуха, длину обтекания и компоновку воздушного контура. Представлена программа и основные результаты экспериментальных исследований системы охлаждения дизеля трактора «БЕЛАРУС-3022ДВ». Сформулирована техническая характеристика прогрессивной системы охлаждения сельскохозяйственного трактора.

Tarasenko V. E., Yakubovich A. I., Bobrovnik A. I., Golod S. V. Efficiency of Cooling System of Farming Tractor Diesel Engine

The procedure of designing convective heat transfer of diesel engine block allowing for air flow velocity, length of flow and configuration of air profile is presented. The program and major results of experimental study of Belarus-3022DV tractor Diesel engine cooling system are presented. Technical characteristics of the advanced cooling system of the farming tractor are formulated.

УДК 631.3:62-192

Шевченко С. А. Анализ влияния надежности машин технологического комплекса на вероятность выполнения производственного задания

Разработана методика определения вероятности недопустимого уменьшения выпуска продукции вследствие отказов машин технологического комплекса. При этом учиты-

ваются интенсивность отказов и восстановлений машин, а также зависимость потерь продукции от продолжительности простоев для каждой из технологических операций.

Shevchenko S. A. The Analysis of the Influence of Reliability of the Machines of Technological Complex on Probability of Performing Production Task

The methods of defining the probability of inadmissible reduction of products output due to technological complex machine failure are developed. In this connection failure and repair rate is taken into consideration and also the dependence of output reduction on the duration of downtime period for each technological operation.

УДК 631.358:519.711.3

Попов В. Б. Формирование функциональной математической модели механизма вывешивания адаптера кормоуборочного комбайна «Полесье-3000»

Определены аналитические зависимости для геометрического, кинематического и динамического анализа механизма вывешивания адаптера кормоуборочного комбайна «Полесье-3000». В результате проведенного теоретического анализа получено уточненное аналитическое выражение для определения реакции на башмаке адаптера в зависимости от его вертикального положения. Некоторые полученные выражения могут быть использованы в качестве функциональных ограничений и критериев оптимизации в математической модели параметрического синтеза механизма вывешивания адаптера.

Popov V. B. Developing Functional Mathematical Model for Adapter Balancing Mechanism for Forage Crop Harvester «Polesye-3000»

Analytical dependencies for geometrical, kinematical and dynamic analysis of the balancing mechanism of the adapter of the forage crop harvester «Polesye-3000» are developed. Theoretical analysis conducted resulted in a more correct analytical expression for defining response on the adapter shoe for various header vertical positions. Some of the expressions obtained can be used as functional borders and optimization criteria for mathematical models of adapter balancing mechanism parametric synthesis.

УДК 539.16

Рудак Э. А., Ячник О. И., Максименко Н. В., Андреев В. В. Расчет SF-коэффициентов для продуктов деления в топливе теплового реактора ВВЭР-1000

Рекомендации МАГАТЭ об определении не только общей активности радиоактивных отходов, но и их радионуклидного состава делает актуальной разработку методик в данном направлении. В статье дается представление отношения активностей различных радионуклидов (SF-коэффициенты) в аналитическом виде для реактора ВВЭР-1000. Показано, что такое представление SF-коэффициентов облегчает проблему идентификации необходимых продуктов деления в отработанном топливе для средне- и долгоживущих радионуклидов, а возникающие при этом погрешности пренебрежимо малы.

Rudak E. A., Yachnik O. I. Maksimeneko N. V., Andreev V. V. Calculation of SF Values for Fuel Fission Products of Water Moderated Water Cooled Power Reactor VVER-1000

The recommendations of the International Atomic Energy Agency about determination of not only total activity of radioactive waste but also their nuclide components make urgent the development of methodic procedures in this direction. The representation of the relation between activities of various nuclides (SF values) in analytical form for the reactor VVER-1000 is given in the paper. It is shown that such representation of SF values facilitates the problem of identification of necessary fission products in spent fuel for medium-lived and long-lived radionuclides and the errors occurring in such conditions are negligible.

УДК 539.12

Хандрамай В. Л., Соловцова О. П. Современный статус правил сумм Бьеркена и Гросса-Ллевеллина Смита

Выполнен четырехпетлевой анализ для правил сумм Бьеркена и Гросса-Ллевеллина Смита с использованием стандартной теории возмущений и аналитического подхода Ширкова-Соловцова. Представлен обзор современных экспериментальных данных, имеющих для этих правил сумм, и показано, что в низкоэнергетической области КХД аналитический подход имеет существенные преимущества по сравнению со стандартной теорией возмущений и позволяет надежно извлекать численные значения коэффициентов высших твистов.

Khandramai V. L., Solovtsova O. P. Present Day Status of Bjorken and Gross-Levellyn Smith Sum Rule

Four loop analysis for Bjorken and Gross-Levellyn Smith sum rule is conducted with the use of standard perturbation theory and analytical approach of Shirkov-Solovtsov. The review of present day experimental data available for these sum rules is presented and it is shown that in low energy region of quantum chromodynamics an analytical approach has considerable advantages over the standard perturbation theory and enables to reliably obtain numerical values of higher twist coefficients.

УДК 669.71.535.241

Максименко А. В., Мышковец В. Н., Шаповалов П. С. Импульсная лазерная наплавка конструкционных сталей кольцевыми пучками

Исследуется наплавка конструкционных сталей лазерными пучками. Найдено распределение температурного поля при нагревании материала гауссовыми и кольцевыми лазерными пучками.

Показано, что для увеличения эффективности процесса наплавки предпочтительно использовать кольцевые пучки.

Maksimenko A. V., Myshkavets V. N., Shapovalov P. S. Pulse Laser Welding Deposition on Structural Steels by Laser Annular Beams

Laser welding deposition on structural steels by laser beams is considered. Temperature field distribution during material heating by gauss and laser annular beams is determined.

It is shown that that to improve the efficiency of deposition process it is preferable to use laser annular beam.

УДК 621.7

Шматов А. А. Формирование диффузионного Ti-Mn карбидного слоя на стали

Выполнена оптимизация составов насыщающих смесей в системе на основе Cr-Ti-Mn по микротвердости и абразивной износостойкости диффузионных карбидных слоев, полученных на высокоуглеродистой стали У8 (0,8 % С) высокотемпературным методом ХТО (1100 °С). Обработка в оптимальных составах Ti-Mn порошковых сред позволяет увеличить абразивную износостойкость стали в 30 раз больше, по сравнению с необработанной. Оптимальное Ti-Mn карбидное покрытие имеет композиционную структуру, состоящую из слоя TiC, слоя (Mn, Fe)₃C с включениями алюминия. На основе термодинамики и кинетики смоделирован процесс формирования Ti-Mn карбидного покрытия на стали.

Shmatov A. A. Forming of Diffusion Ti-Mn Carbide Coating on Steel

For three-component Cr-Ti-Mn system optimization of power mixtures was performed with respect to abrasive wear resistance and microhardness of diffusion carbide coatings produced by high temperature (1100 °C) thermochemical treatment of high carbon steel

У8 (0,8 wt. % C). Treatment with optimal compositions of the Ti–Mn powder media enables increasing abrasive wear resistance of steel by 30 as compared with steel without treatment. Optimal Ti–Mn carbide coating has composite microstructure including TiC layer, (Mn, Fe)₃C layer with Al inclusions. New model for forming diffusion Ti–Mn carbide coating on steel is proposed based on thermodynamics and kinetics.

УДК 536.2

Овсянник А. В. Критический тепловой поток и первый кризис при кипении на неизотермической оребренной поверхности

Рассмотрен теплообмен при кипении на теплоотдающей неизотермической оребренной поверхности и первый кризис кипения, обусловленный переходом пузырькового режима в пленочный. Получены расчетные соотношения для определения критических параметров (температурный напор, плотность теплового потока и коэффициент теплоотдачи) при первом кризисе кипения для оребренной поверхности.

Ovsiannik A. V. Critical Heat Flux and First Boiling Crisis on Non-Isothermal Finned Surface

Heat exchange during boiling on heat release non-isothermal finned surface is considered in the paper and also first boiling crisis conditioned by the transition from bubble boiling to film boiling.

Design relations are obtained for determining critical parameters (temperature drop, heat flux density and heat transfer coefficient) during first boiling crisis for the finned surface.

УДК 621.315

Зализный Д. И., Новиков М. Н., Ходанович Н. М., Шутов А. Ю. Методика численного расчета нестационарных тепловых процессов в изоляции силового кабеля

Предложена методика численного расчета нестационарных тепловых процессов в силовом кабеле на основе метода Рунге–Кутты. Проведены экспериментальные исследования тепловых процессов кабеля с изоляцией из сшитого полиэтилена, показавшие, что методика нуждается в дальнейшем совершенствовании. После доработки методика может быть использована как на этапе проектирования систем электроснабжения с кабельными линиями, так и при эксплуатации силовых кабелей.

Zalizny D. I., Novikov M. N., Khodanovich N. M., Shutov A. Y. Methods of Numerical Calculation of Non-Steady Thermal Processes in Power Cable Insulation

The methods of numerical calculation of non-steady thermal processes in power cable based on Runge–Kutter method are proposed in the paper. Experimental studies of heat processes in the cable with insulation of cross-linked polyethylene are conducted showing that the methods need improving. After finishing the methods can be used at the stage of designing power supply systems as well as in power cable operation.

УДК 621.311

Колесник Ю. Н., Иванейчик А. В., Кузоро А. М., Рабков А. Н. Эффективное управление электрическими нагрузками потребителей с кусочно-непрерывными расходными характеристиками и в условиях неопределенности производственной программы

Рассмотрена возможность эффективного управления электрическими нагрузками потребителей с кусочно-непрерывными расходными характеристиками и неопределенной производственной программой. В ходе работы были получены математические модели электропотребления оборудования, целевые функции для определения минимума расхода электроэнергии, а также минимума энергозатрат на производство прогнозируе-

мого объема продукции. Определены оптимальные режимы работы технологического оборудования.

Kolesnik Y. N., Ivaneychik A. V., Kuzero A. M., Rabkov A. N. Efficient Control of Consumer Electric Loads with Piecewise-Continuous Consumption Characteristics in the Conditions of Undetermined Production Program

The possibility of efficient control of consumer loads in the condition of undetermined production program are considered in the paper. During operation mathematical models of the equipment electric power consumption are obtained and also efficiency functions for determining minimum electric power consumption and minimum power inputs for predicted volume of production. Optimum operating conditions for production equipment operation are determined.

УДК 621.396:621.391.82

Комнатный Д. В. Расчет поля микрополосковой заглубленной линии методом эквивалентных электродов

Рассмотрен метод расчета электростатического поля в печатных платах с заглубленными полосковыми линиями связи. Такие методы необходимы для вычисления погонной емкости линий связи и далее – для анализа передачи сигнала по линиям.

Предлагается вести расчет поля методом эквивалентных электродов. Учет неоднородности среды осуществляется методом зеркальных изображений. Представлен способ формирования системы зарядов-изображений и записи этой системы в табличной форме. Это позволяет контролировать правильность изображений и выявлять источник погрешности. Описаны результаты численных экспериментов, которые доказывают, что метод эквивалентных электродов обладает низкой погрешностью. Она может быть уменьшена путем увеличения числа зеркальных отображений.

Komnatny D. V. Calculation of the Field of Microstrip Buried Transmission Line by the Method of Equivalent Electrodes

The paper deals with the developing the method of calculating electrostatic field in printed circuit boards with buried strip transmission lines. Such methods are necessary for calculating linear capacitance of transmission lines and then for analyzing signal transmission by the lines.

It is proposed to calculate the field by the equivalent electrodes method. Allowing for inhomogeneity of medium is accomplished by the method of electrical images. The method of formation of the system of charge images and recording this system in a table form is proposed in the paper. This enables to control the correctness of the images and detect the source of error. The results of numerical experiments are described which prove that the method of equivalent electrodes has small error. The error can be reduced by means of increasing the number of mirror images.

УДК 621.398

Пацей Н. Е., Придухо В. Т., Попов В. Б. Проектирование и моделирование работы автоматизированных систем контроля и учета электроэнергии

Предложена методика автоматизированного проектирования автоматизированных систем учета и контроля электроэнергии технического назначения. Приведены операционные модели АСКУЭ для этапов эскизного и технического проектов, описаны методы поиска решения для каждого из этапов. Также описана модель, используемая при моделировании работы системы с целью оценки ее работоспособности. Приведены результаты структурно-параметрического синтеза и анализа работы вновь созданной системы.

Patsei N. E., Priduho V. T., Popov V. B. Designing and Simulating the Operation of Automation Systems for Controlling and Metering Electric Power for Industrial Purposes

The methods of computer aided design of automated systems for metering and controlling electric power for industrial purposes are proposed in the paper. Operational models of the automated systems for controlling and metering electric power for industrial purposes are presented for the stages of conceptual and detail design and the methods of defining design approach for each of the stages are described. A model used in simulating the performance of the system to evaluate its serviceability is also described. The results of structural-parametrical synthesis and analysis of the operation of the newly created system are presented.

УДК 336.7

Белинская Я. В. Противоречия монетарной политики Национального банка Украины на этапе выхода из кризиса. Неэффективность антиинфляционной политики и проблемы развития банковской системы

На этапе выхода из депрессии основной проблемой реализации денежно-кредитной политики является противоречие между необходимостью снижения темпов инфляции и потребностью в расширенном финансировании экономического развития. Показано, что трудности борьбы с инфляцией в Украине связаны со спецификой комплекса инфляционных факторов, которые предопределяют несоответствие антиинфляционных инструментов ее характеру. Выявлено, что отсутствие финансовой поддержки реального сектора экономики и сосредоточение деятельности банков на работе с собственными проблемами создает предпосылки для разворачивания инфляционных процессов в будущем.

Bielinskaya Y. V. Contradictions of Monetary Policy of the National Bank of Ukraine at the Stage of Recovering from Economic Depression. Part I. Inefficiency of Antiinflationary Policy and the Problems of Bank System Development

At the stage of recovering from economic depression the basic problem of realization of monetary policy is the contradiction between the necessity of reducing inflation rate and the demand for extended economic development financing. It is shown that the difficulties of lowering the inflation rate in Ukraine are connected with specific character of inflation factor complex which predetermine inadequacy of antiinflationary tools for the character of the inflation. It is revealed that the absence of financial support of real sector of economy and concentration of bank activity on the operation with their own problems create prerequisites for developing inflation processes in future.

УДК 338.33:67

Боломчук Б. В., Драгун Н. П. Исследование внутренних факторов уровня диверсификации деятельности промышленных предприятий

Дан количественный анализ влияния внутренних факторов на уровень диверсификации деятельности промышленных предприятий. Использованы две сбалансированные панели, включающие данные по девяти машиностроительным и пищевым предприятиям г. Гомеля соответственно за период 2004–2008 гг. Основной метод анализа – регрессионный анализ по панельным данным.

Полученные результаты оригинальны в нескольких отношениях. Установлено, что в качестве условий для повышения уровня диверсификации деятельности для исследуемых пищевых предприятий равное значение имеют все три группы рассмотренных внутренних факторов – объем и качественные характеристики располагаемых производственных ресурсов, эффективность их использования, имеющиеся возможности по увеличению ресурсной базы, а для машиностроительных предприятий две группы – преимущественно объем, качественные характеристики располагаемых производственных ресурсов и эффективность их использования. Определено, что дефицит оборотного ка-

питала является одним из главных факторов, препятствующих диверсификации деятельности пищевых предприятий. Также для исследуемых предприятий определены внутренние факторы, которые в существующих рыночных условиях способствуют увеличению уровня горизонтальной и вертикальной диверсификации, диверсификации рынков сбыта и степени родственности осуществляемых видов деятельности.

Bolomchuk B. V., Dragun N. P. The Study of Internal Factors the Level of Diversification of Industrial Enterprise Activity

The paper deals with quantitative analysis of the influence of internal factors on the level of diversification of industrial enterprise activity. Two balanced panels are used including data on 9 machine building and food enterprises of Gomel respectively for the period of 2004–2008. Basic method of analyzing is regression analysis by panel data. The results obtained are original in several respects. It is established that taken as the conditions of increasing the level of diversification of the activity of food enterprises under study all three groups of internal factors considered are equally important including volume and qualitative characteristics of available production resources, efficiency of their use, and also available possibilities of increasing resource base. For machine building enterprises mainly two groups of factors are of importance including volume and qualitative characteristics of available production resources and efficiency of their use. It is established that working capital deficiency is one of the main factors preventing from diversification of the activity of food enterprises. Internal factors for the enterprises under study are also determined contributing to increasing the level of horizontal and vertical diversification, diversification of markets and the degree of similarity of the of the kinds of activities performed in the present market conditions.